

mentación, exclamó: «¿Qué trabajos tan magníficos!»... Será indudoso que serán regalados al príncipe algunos de los que más han llamado su atención...

una Purísima Concepción que en dicha capilla existe, el rey besó la mano al cardenal y el príncipe le distinguió con un afectuoso apretón de manos...

para reforzar el ejército de campaña en el Egipto. Roma, 28. El Sr. Deschamps, obispo de Namur, ha sido nombrado arzobispo de Malinas...

Edición de la noche DE AYER 28 DE NOVIEMBRE. Cerrada ya nuestra edición de la tarde, nos comunican la Agencia Paralela los TELEGRAMAS siguientes:

El presidente de la diputación provincial de Canarias, D. José García Lugo, de cuya llegada a esta corte...

El tribunal Supremo en pleno; la audiencia de Madrid, de que fue fiscal y presidente; la mayoría de los funcionarios de Justicia y jueces...

la burlona voz de Lázaro, que acababa de entrar en el gabinete. Lactancio, ya desahogado, trató de levantarse, pero volvió a caer en el sillón...

ba ahora una calma absoluta, una confiada serenidad, y parecía dominar la situación. «¿Aquí por qué dijo no tengo que temer violencia alguna...?»

Lactancio, de derribó al suelo sin trabajo, y ayudado de su amo, lo ató solidamente de pies y manos. El desgraciado lanzó sordos gemidos y gritos inarticulados...

El marqués de Saint-Maixent, que se hallaba en un momento de calma, se apresuró a salir de la habitación. «¿Dónde está el niño?», preguntó Lactancio...

«¿Dónde está el niño?», preguntó Lactancio. «A los dos de aquí», respondió Lactancio. «¿En qué sitio?», preguntó Lactancio...

Lactancio formuló las protestas más energicas, y sostuvo que solo la piedad y la humanidad lo habían impulsado a obrar de aquella manera...

Palacio, por sentirse ligeramente indispueta.

Mañana no celebrarán consejo los ministros ni bajo la presidencia del rey ni del Sr. Posada Herrera.

El rector de la universidad de Valladolid, en nombre del claustro y el senador por la de Granada han felicitado al Sr. Sanchez Roman por la parte que ha tomado dicho señor en las últimas reformas en la enseñanza pública.

Los gastos que ocasionen los dos ranchos extraordinarios que dara la diputacion provincial de Madrid á los asilados de los establecimientos de Beneficencia, para solemnizar la venida del heredero de la corona de Alemania, se cargará al capitulo de imprevistos.

En el momento de pasar por las galerías del palacio el teniente de infantería del regimiento de Mallorca señor Fernandez, se sintió acometido de un síncope, y cayó al suelo de espaldas, produciendo una herida en la cabeza que le fué curada de primera intención en el cuarto del jefe de alabarderos, por el médico del cuerpo. Después fué conducido á su domicilio en un coche de la real casa.

Las noticias que hoy hemos recibido de España y del extranjero relativas á AGRICULTURA, INDUSTRIA y COMERCIO surten las siguientes:

En el mercado de Madrid sin alteración en los precios.

En Granada (20), lamentables progresos de la filoxera. Invaldables las Alpujarras, sin que se conozca la extensión. Trabajos de extinción suspendidos. Los propietarios de Albuñol se resisten al arranque y quema de las cepas.

En Barcelona (26), se han suspendido igualmente los trabajos de extinción de la filoxera por la parte fronteal a Gerona. Mercado regular. Acañada olivas, de Tortosa, de 19'80 á 20'80 duros los 418 kilos. Aguardiente caña de 63 á 65 pesos pipa. Triglos nacionales de 14'50 á 17'25 pts. los 35 kilos; id. extranjeros de 16'50 á 17'80 id. id. Vinos: tinto de 20 á 32 pts. los 121 litros, segun clase; id. blanco, de 18 á 20 id. id.

En Ciudad-Real (27), desanimado el mercado de cereales y el de caldos. Empezó a venderse el vino nuevo. Quedan: trigo cañal de 47 á 48 rs. fanega; centeno á 30; cebada á 31 á 32 id. id. Harina de flor á 20'80 pts. fanega.

En Almagro (26), mercado en calma; la cebada tiende á la baja. El grano germilla muy bien. Precios, cañal, de 50 á 51 rs. fanega; centeno á 30; cebada á 19 (hojo); aceite á 34 rs. arroba.

Málaga (25), sementera adelantada. Mucha escasez de caldos en baya, cereales en alza. Cañal á 48 rs. fanega; Centeno á 30; cebada á 18. Vno á 12. Aceite á 34.

En Damiel (26), mal la sementera; transacciones escasas. Precios: cañal 47 rs. fanega, centeno 30, cebada 19'80. Vno nuevo 14 rs. arroba. Aceite 33'50 id. id.

En Arganda (Madrid), 27, regular cosecha de aceituna. Mercado de vinos, animadísimo; el de aceite, paralizado. Precios: tinto superior, nuevo, á 16 rs. arroba; id. común á 8 y 10; aguardiente anisado de 28 á 34; aceite á 30 y 32.

En Valdepeñas, 27, venta de vinos muy animada. Exportación diaria de 2000 á 3000 arrobas. La cosecha asciende á 2.000.000 de arrobas. En aceites paralización. La sementera con resultados muy variables. Los vinos y granos en alza; aceite á precios flojos. Quedan: tinto común á 20 y 21 reales arroba; el blanco á 16; aceite á 40; trigo cañal á 48 rs. fanega; cebada de 18 á 20.

En Toro (Zamora), 28, mercado de cereales con gran animación. Precios sostenidos. Ventas de vinos, precios firmes. Quedan, trigo 39 rs. fanega; centeno 23; cebada 22; harina de primera á 16; aceite á 34 rs. arroba; vino blanco á 22 rs. cántaro; idem tinto á 23.

En París los trigos en calma; precios flojos; poca demanda. Trigo disponible á 24'75 pesetas los 100 kilos. Harinas, firmes de 33 á 33'25 pesetas los 129 kilos. En Londres los trigos exóticos sin variación en los precios. Pocos pedidos. En el mercado de cargamentos flotantes, trigo egipcio á 18'60 pesetas los 100 kilos. Los de California, número 1, á 25'60 id.; los de La Plata á 23'15 id.

Las pasas de España mejoran sus precios en los mercados de Londres y Liverpool, quedando las de flor de 33 á 39 chelines quintal; las de 1.ª de 27 á 35, segun clases; las de 2.ª de 23 á 29. Estos precios accionan un alza de dos chelines para las clases finas y de uno para las ordinarias. En Gandia más animadas las transacciones para la exportación; los precios firmes, pero sin subir.

La calidad de los vinos franceses de la actual cosecha es mucho más baja de lo que se esperaba. Resultan débiles, de poco cuerpo y de difícil conservación.

No es exacto que hayan celebrado alguna conferencia política los señores Martos y Sagasta. Huegan, por consiguiente, los rumores que con tal supuesto se han hecho.

Al concierto que se verificará esta noche en Palacio están invitados los señores Cánovas, Sagasta y demás jefes de los partidos dinásticos, los caballeros del Toison, los gentiles-hombres, grandes de España y las damas de honor.

Bajo la inteligente dirección del maestro Quelbenzu se interpretará el siguiente programa:

PRIMERA PARTE.
1.ª Aria de la ópera *Simon Boccanegra*, Verdi, por el Sr. Nannetti.
2.ª Duetto de *Forz y de destino*, Verdi, por los Sres. Masini y Battistini.
3.ª Aria de la ópera *Giocanda*, Ponchielli, por la Srta. Teodorini.
4.ª Duetto de *Don Giovanni*, Mozart, por la Srta. Gargano y Sr. Battistini.
5.ª Romanzo de *Guaranimo*, Mercadante, por el Sr. Masini.
6.ª Terceito de *Lucrécia Borgia*, Donizetti, por la Srta. Teodorini y los Sres. Masini y Nannetti.

SEGUNDA PARTE.
1.ª Duetto de *Marinetta*, Rossini, por los señores Masini y Nannetti.
2.ª Romanzo de *Don Sebastiano*, Donizetti, por el Sr. Battistini.
3.ª Bolero de *Vespro siciliano*, Verdi, por la Srta. Gargano.
4.ª Duetto de *La casa de Giuditto*, Gounod, por la señorita Theodorini y Sr. Masini.
5.ª Cuarteto de *Lucia di Lammermoor*, Donizetti, por la señora Gargano y los señores Masini, Battistini y Nannetti.

S. A. I. el príncipe Federico Guillermo, dice, como ya dijimos otro día, es muy interesante y aficionado a conocer las bellas artes. La visita de nuevo esta mañana el museo Nacional del Prado, permaneciendo en él desde las diez y media hasta las once y media. Acompañaban al augusto huésped el marqués de Peñafiel y uno de sus ayudantes.

En el local le aguardaban ya los señores Madrazo, director, el vicepresidente y el Sr. Soriano Murillo, jefe del negociado del ramo en el ministerio de Fomento.

El príncipe ha visto con sumo interés una buena parte del museo, tomando notas de él en su catálogo, y escuchado con franca satisfacción las explicaciones del Sr. Madrazo.

Pero lo que más le llama la atención, lo que le encanta, y en ello da una clara prueba de su elevada instrucción y de su amor á España, son los cuadros de los principios de nuestros pintores, Velazquez y Murillo.

El distinguido visitante, que ha salido altamente complacido del museo, volverá mañana á él.

Esta tarde fué asimismo S. A. I., á las dos y media, á la real academia de San Fernando, donde contempló con fruición el gran cuadro de Santa Isabel curando á los leprosos, y los dos medios puntos del inmortel Murillo, examinando tambien con interés todos los otros cuadros allí existentes, que se custodian en aquel cenado de las bellas artes.

Al príncipe acompañaban los mismos señores que hemos dicho lo hicieron al museo.

En la academia le recibieron y acompañaron los directores de esta y de la escuela superior de Pintura, Escultura y Grabado, los distinguidos pintores Sres. Madrazo (D. Federico) y Rivera (D. Carlos Luis).

Ha sido nombrado superintendente de la casa de Moneda de Manila don Manuel de Caceres y Quirós, conde la Quintero, que desempeña el cargo de tesorero en la casa de Moneda de Madrid.

El día de hoy en Madrid casi despejado y bastante apacible con relación á la época del año que atravessamos. Segun las observaciones del óptico Sr. Grasselli, el termómetro centígrado señalaba á la sombra: á las siete de la mañana, 12 grados; á las doce del día, 12; á las cinco de la tarde, 11.

El barómetro se inclina al buen tiempo.

El tren-correo de Madrid ha llegado hoy á Valencia con dos horas de retraso por detención en Alcazar, no cruzando con el espres de Barcelona.

Hoy se ha celebrado en la audiencia de Madrid dos juicios orales.

Ante la seccion segunda ha comparecido Lorenzo Ferrol, acusado como autor del delito de atentado que en concepto del ministerio público constituyen los hechos de haber agredido á una guardia municipal con ocasión de exigir este que abonase á una vendadora 200 céntimos que el procesado la adeudaba.

El fiscal pide se le imponga al acusado la pena de cuatro años y dos meses de prisión correccional que la defensa interesa se rebaje á dos años.

En la seccion tercera y ante un público numerosísimo que llenaba literalmente la sala de audiencia, se ha visto el incidente de escarcelación promovido en la causa que se sigue contra D. Luis Navas por los supuestos delitos de alzamiento de bienes y estafa.

Representaba al procesado, solicitando la escarcelación, D. Eugenio Montero Rios; en representación de la ley actuaba el abogado fiscal señor Ortiz de Lanzagortia; sostenían las pretensiones de la acusación, oponiéndose con el ministerio fiscal á que la escarcelación se decretase, los señores Guillerna y Arño.

El Sr. Montero Rios comenzó su discurso haciendo brevisimas consideraciones acerca de la importancia del proceso.

Sustuvo que procedía la escarcelación que solicitaba fundándose en el texto de los artículos 503 y 504 de la ley de Enjuiciamiento criminal, porque en su concepto los hechos que se atribuyen al Sr. Navas no constituyen un delito á que el Código señale pena superior á la de prisión correccional, y porque aun cuando fuera así, esos hechos, en su sentir, no han producido alarma en el comercio, ni pueden haber temor de que el procesado Sr. Navas trate de evadir á la acción de la justicia, á cuyo amparo, en sentir del orador, se acoge.

Niega que los hechos valorados por el Sr. Navas puedan ser constitutivos del delito de alzamiento de bienes que se supone cometido, porque en su entender es necesaria para la existencia de tal delito la concurrencia de dos requisitos que no han concurrido, cuales son que la enajenación de bienes exista y que se haga con intención manifiesta de dificultar ó impedir el cumplimiento de obligaciones legítimas.

En consecuencia, y con arreglo á lo de la partida 3.ª, con arreglo á la cual, en su sentir, no puede existir enajenación fraudulenta en perjuicio de acreedores, sino cuando la enajenación de bienes es total, y cuando los deudores, en cuyo perjuicio se haga, lo sean reconocidos y con mandamiento judicial de pago á su favor. Y como quiera que al Sr. Navas le quedaban, después de las enajenaciones que llevó á cabo, otros bienes, derechos y acciones, cuyo valor asciende próximamente á 100.000 duros, siendo la cifra de 60.000 pesetas la que una de las partes le reclama y los títulos en que se funda la reclamación son, segun su opinión, de dudosa legitimidad, es evidente, dice el orador, que las enajenaciones realizadas por el Sr. Navas no son fraudulentas, con arreglo á la ley de Partida.

Establece definitivamente la legislación de Boisa y la de contratación de efectos públicos, negando que las operaciones origin del proceso se realicen con sujeción á la legislación vigente en aquella materia.

Con este motivo hace algunas consideraciones respecto á las jugadas de Boisa, y en periodos enérgicos y elocuentes condena los ardidios propios de los que á las mismas se dedican.

Combate los fundamentos del auto del juzgado instructor, que niega la escarcelación de su cliente, con datos numéricos, referentes á la enajenación de fincas y á la constitución de hipotecas que explica minuciosamente y detenidamente.

Tratando de demostrar que las operaciones realizadas por el Sr. Navas, y que dieron ocasión á la causa, no produjeron alarma en Boisa, lea las cotizaciones oficiales del 4 por 100 interior, sobre las cuales versaron aquellos, resultando mayor el tipo del día posterior á la quiebra, del que obtuvo antes de que la quiebra se anunciara.

Hace mención de unos telegramas que tiene presentados á la sala, por los cuales se justifica la precipitación con que el Sr. Navas hubo de salir en dirección á París, durante los días en que dió comienzo la causa; y desde que de consideraciones amparadas que en incidentalmente se ocupó de la situación de la Bolsa de Madrid en esta última temporada, terminó rogando á la sala cotejase el auto en que el juzgado del Congreso deniega la escarcelación del Sr. Navas, con el que el juzgado de la Audiencia ha dictado idéntico motivo en otra causa que

contra el Sr. Navas se sigue y que hoy se encuentra acumulada á la primera. Después del discurso del Sr. Montero Rios, el señor presidente del tribunal hizo despejar la sala de audiencia para que continuase la vista á puerta cerrada.

En los pasillos se comentaba esta decisión, que, á nuestro entender, tiene una explicación justa y legal perfectamente clara.

Estamos autorizados para desmentir absoluta y terminantemente los rumores que han circulado estos dias sobre alteración del orden público.

La venida del capitán general de Valencia, Sr. Salamanca, que se ha supuesto relacionada con estos temores, estaba ya decidida antes de ahora, se suspendió á causa de la venida del príncipe imperial de Alemania, y obedece pura y exclusivamente á motivos particulares; tanto que en las conferencias celebradas por dicho señor con los ministros de la Guerra y de la Gobernación nada se habló de semejante temor.

Podrán ciertos espíritus, siempre rebeldes é intrínsecos, moverse y agitarse; pero no por eso hay que temer, hoy menos que nunca, después de los sucesos de agosto, la menor alteración del orden público ni en Valencia ni en otro punto alguno de la Peninsula.

A la recepción de señoras verificada esta mañana en Palacio han concurrido las señoras de los ministros de Inglaterra, de los Estados Unidos, de Portugal, de Holanda y algunas otras.

Esta tarde, después de cerrada la edición de provincias, recibimos los siguientes TELEGRAMAS DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR:

París, 28 (12'25 t.)
El embajador de España en París, señor duque de la Torre, la duquesa, su hija Pepita y el prometido de esta Sr. Ketchenby, comen hoy en el palacio del rey D. Francisco de Asis en Epinay.

Algunos creen, segun la *Tribuna*, que habrá de tomarse una decisión urgente, definitiva é indispensable en pró ó en contra de la expedición de Dornik; á abandonar á ó proseguirla con energía.

Nada se sabe todavía de las instrucciones al marqués de T'Song.

París, 28 (14'1 t.)
Al banquete que el rey D. Francisco de Asis ha dado hoy en su posesión de Epinay, de las cercanías de París, en honor del cumpleaños de S. M. el rey D. Alfonso XII, han asistido, además de la familia del embajador español, los señores Aldecoa, presidente de la comisión de hacienda de París, Arellano, secretario de la embajada de España, con su señora, y Sr. Peral, vicepresidente de la comisión de hacienda.

Strasbourg, 28.
Hoy la oficialidad del regimiento de hulanos, de guarnición en esta capital, ha celebrado con un banquete el aniversario del natalicio de su coronel el rey D. Alfonso.—*El correspondiente*.

El señor duque de Sexto se encuentra hoy casi restablecido del fuerte catarro que experimentó anteaer.

Hoy se ha dicho que el general Salamanca había insinuado su dimisión al ministro de la Guerra, á fin de poder combatir en el Congreso los proyectos de reorganización del ejército del señor general Lopez Dominguez.

En las regiones oficiales se desmienta el mencionado rumor.

Se ha aplazado hasta el sábado la cacería regia que debía tener lugar mañana en la casa de Campo.

La inauguración de la cárcel-modelo, que estaba anunciada para mañana 29, se ha suspendido, probablemente hasta el día 2 del próximo diciembre.

Las relaciones entre los gobiernos español y francés son cada dia más estrechas. La Francia está dando en estos momentos pruebas de que se interesa vivamente por todo lo que pueda afectar á la conservación del orden público en España. El sentir en que se expresan las carias de París y Suiza no dejan duda sobre lo que acabamos de manifestar.

Han despachado esta tarde, á última hora, con S. M. el rey los ministros de Estado, de la Gobernación, de Gracia y Justicia y de Ultramar.

El Sr. Montero Rios ha tenido el sentimiento de no poder asistir esta tarde á la recepción de Palacio por causa de tener que informar en el Supremo.

En una reunión que celebraron anoche los Sres. Cánovas, Castelar, Martos y Balaguer, convinieron, en principio, en anular sus esfuerzos á fin de que el Estado adquiriera la magnífica biblioteca del duque de Osuna, por la suma de cuatro millones de reales.

Segun tenemos entendido, en la próxima legislatura la comisión del Congreso que entiende en el asunto presentará dictamen en este sentido.

Esta tarde se ha dicho entre los opositoristas, cosa que advertimos, que el Sr. Posada Herrera desistía de proponer á S. M. el nombramiento de senadores vitalicios.

Tenemos esta noticia por completamente falsa. El ministerio aun no se ha ocupado resueltamente de esta cuestión.

Si, como debe creerse, el gabinete se presenta á las Cortes tal como se halla constituido, es natural que refuerce la alta Cámara con los nuevos nombramientos.

Así lo afirman los amigos del gobierno.

Esta tarde se ha hablado, como todos los dias, de las mayores ó menores probabilidades de que lleguen á una inteligencia izquierdista y constitucional, y la verdad nos fuerza á decir que mientras algunos aseguraban haberse encontrado una fórmula de conciliación, los más lo negaban.

Nosotros diremos únicamente, esperando que los hechos nos den la razón, que la conciliación se hará, porque muchos hombres de todos los lados de la Cámara creen que no debe sacrificarse todo el partido á intranquilidad ni de la derecha ni de la izquierda.

A última hora se ha recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el siguiente TELEGRAMA, acerca de fondos públicos, de su servicio particular:

París, 28 (3'10 t.).
En la bolsa han quedado:
3 por 100 francés á 75'95.
Amortizable á 77'35.
4 1/2 por 100 á 103'87.
Exterior español á 53'30.
Obligaciones Cuba 470.
Consolidados ingleses, 101.

Avisos útiles.

desagradable. (Por mayor, Melchor Garcia, y en todas las buenas perfumerias).

MANTAS Y COLCHAS

A PRECIOS DE FABRICA

Almacenes: Montero, 30, entresuelo.

EDICION DE LA MANANA

DE HOY 29 DE NOVIEMBRE.

La GACETA DE HOY contiene las disposiciones siguientes:

PRESIDENCIA.—Real decreto declarando mal suscitada una competencia entre el gobernador de la provincia de Málaga, y el juez de primera instancia de Coin.

ULTRAMAR.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de gobernador civil de la provincia de Santa Clara al mariscal de campo D. Sabas Martín, y nombrando para dicho cargo al de igual clase D. Federico Esponda; declarando cesante á D. Mariano Diaz de la Quintana del cargo de secretario del gobierno general de la isla de Cuba, y nombrando para el mismo á D. Mariano Arredondo.

Real orden nombrando registrador de la Propiedad, de Puerto-Rico á D. José Ignacio Beyens.

La AGENCIA FABRA nos comunica esta mañana los siguientes TELEGRAMAS:

París, 28.
BOFSA.—Fondos franceses: 3 por 100, 75'95; 4 1/2 por 100, 103'80.—Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 53'30.—Obligaciones de Cuba, 470.—Consolidados ingleses, 101 1/16.

Última hora.—4 por 100 exterior, 53 1/2; idem amortizable, 600-00.—Obligaciones de Cuba, 472-50.

Londres, 28.

Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 53 3/8.
Punta de Gales, 27.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, *Valencia*, y continúa su viaje, sin novedad, para Manila.

Suez, 27.
Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, *Santo Domingo*, y continúa su viaje, sin novedad, para la Peninsula.

París, 28.
La comision que entiende en el proyecto de ley pidiendo créditos con destino á la guerra del Tonkin, se ha reunido esta tarde con asistencia del presidente del Consejo, el ministro de la Guerra y el de Marina.

El Sr. Ferry ha comunicado el *memorandum* del gobierno chino sobre dicha cuestión y la respuesta dada por Francia, la cual ha sido aprobada unánimemente por la comision.

Esta ha manifestado que era inútil sustentar un debate en la Cámara antes del proyecto relativo á los créditos.

Ya se conoce la respuesta dada por Francia al *memorandum* chino.

Recuerda que Francia no quiere anexionarse Annam ni el Tonkin.

Declara que el tratado de Hue tuvo por único objeto esclarecer el de 1874 para consolidar el protectorado de Francia sobre el Tonkin.

Dice que se ha considerado útil ocupar á Sontay y Bagnin, pero añade que nada se opone á un arreglo equitativo bajo las bases anteriormente indicadas por el gobierno de París.

El ministro de la Guerra, después de la lectura de este documento en el seno de la comision, ha dicho que se han tomado medidas para poder entrar inmediatamente al Tonkin 8000 hombres, sin necesidad de ninguna movilización ni aun parcial.

El ministro de Marina ha manifestado que el último despacho del almirante Courbet, está fechado el 17 del corriente.

Segun él, la concentración de tropas había terminado, para poder comenzar el ataque contra Bagnin.

Ha añadido que no hay ningun telegrama posterior á este, y que supone que el almirante Courbet esperaba refuerzos conducidos por el trasporte *Correze*, el cual habrá llegado hoy á la bahía de Along.

Esta noche se reunirá de nuevo la comision, con objeto de votar solo el crédito de nueve millones de francos pedido por el gobierno.

Tambien decidirá aconsejar á la Cámara no aumentar dicha suma hasta que se tengan noticias de las operaciones emprendidas por el almirante Courbet.

Roma, 28.
El periódico *la Opinione* anuncia como probable el nombramiento del baron Buons para ministro de Italia en Madrid.

La comision que entiende en los asuntos del Tonkin, ha encargado al Sr. Leon Renault la redacción del informe.

El Sr. Clemenceau preguntará mañana al presidente del gobierno, señor Ferry, al comenzar la sesión, sobre el mismo asunto.

Si el Sr. Ferry rehúsa contestar, convertirá la pregunta en interpelación.

Berlin, 28.
El emperador Guillermo, recibiendo al presidente del Landtag (Cámara prusiana), declara que la paz está completamente asegurada. Asegura que las relaciones con Rusia son satisfactorias.

los mejores pintores y llevarán las firmas de los académicos que lo deseen.

La conciliación se impone dice un periódico independiente y añade:
«El interés de la nación, necesitada de reformas prudentes; el interés del partido liberal, que dividido moriría, y su propio interés, aconsejan al señor Sagasta la transacción con el ministerio.»

Entre las muchas felicitaciones que se dirigieron ayer á S. M. el rey, hay una muy expresiva del duque de la Torre.

Censura duramente la *Libertad* al correspondal del *Temps*, por un telegrama que puso el día de la entrada del príncipe alemán, en el cual se contienen inexactitudes graves é importantes.

El tenor Gayarre se ha negado á cantar en el teatro italiano de París.

«El imperio de Marruecos desde el punto de vista militar», es el tema que ha elegido para dar una conferencia en el Centro del Ejército y de la Armada, el sábado 1.º de diciembre á las nueve de la noche, el Sr. D. Saturnino Jimenez.

Desde la tarde de ayer hasta la madrugada de hoy han ocurrido en Madrid los siguientes sucesos y desgracias:

En la calle de la Verónica, 6, cuarto tercero interior, se cometió un robo en ocasión de estar ausente la inquilina. Dentro de la habitación se encontró una palanqueta y una pesa de las de 4 libra. La puerta de la habitación no estaba fracturada, pero sí los baules que se hallaban todos desherrajados.

Ignórase el valor y calidad de lo robado, por no poder declararse la duena del cuarto á consecuencia de un accidente que le dió.

«Los hermanos promovieron una rifa con varios sujetos en la calle de Ruiz, resultando uno de estos horas de un tiro en una mano. El proyectil se fué extruido en una farmacia próxima. Ninguno de los contendientes fué detenido.

Ignórase el valor y calidad de lo robado, por no poder declararse la duena del cuarto á consecuencia de un accidente que le dió.

«Los hermanos promovieron una rifa con varios sujetos en la calle de Ruiz, resultando uno de estos horas de un tiro en una mano. El proyectil se fué extruido en una farmacia próxima. Ninguno de los contendientes fué detenido.

«Al entrar en la casa núm. 11 del paseo de Luchana, donde habitaba, fué detenida y llevada á la cárcel de Mujeres la presunta autora de las quemaduras inferidas á la inquilina de la casa núm. 77 de la calle de Fuenarrabal, hecho de que oportunamente dimos cuenta.

La espresada mujer llevaba las manos cubiertas con venajes al ser presa, por efecto de haberse quemado al cometer el delito.

Su marido tiene tambien varias quemaduras en la cara. Fué conducida al juzgado á declarar.

La agresión continúa en grave estado.

«A la doncella de un cuarto del número 8 de la plaza de Santa Bárbara, le fué robado todo el ajuar que tenia en una baordilla, cuya puerta se encontró fracturada.

La sirvienta había cinco dias que no había subido á la boardilla, ignorando por tanto cuándo se cometió el robo.

La comision nombrada por el centro del Ejército y de la Armada, presida por el señor brigadier Ortega, para cumplir á la vez las funciones de oficiales que forman el séquito de S. A. I. y real, el príncipe heredero de Alemania, fué recibida ayer tarde á las siete por el general conde de Blumenthal, quien la dispuso á la más benévola acogida y se dignó aceptar los títulos de socios honorarios que aquella le entregó.

La invitación para que se dignasen concurrir á la recepción que en su honor tiene proyectada el centro, fué aceptada con vivas muestras de reconocimiento; pero sin que fuera posible al general conde de Blumenthal designar qué día podrá aquella verificarse.

El día 1.º del próximo mes tendrá lugar en el casino Democrático-Progressista la elección de nueva junta directiva.

En la candidatura que segun parece tiene más probabilidades de ser votada, figuran los nombres del Sr. Moran, como presidente; los Sres. Ferrer, Martín y Martín, Cudra y Berlanga, Granés, Areas y Martínez, para otros cargos.

El sábado próximo, 4.º de diciembre, tendrá lugar la inauguración de las funciones de Novedades, con el melodrama nuevo en tres actos y nueve cuadros, titulado *L'Assommoir*.

Los billetes para esta función se espedirán en la contaduría del teatro, mañana viernes, de once á cuatro.

Dicese que una fórmula de conciliación liberal sería no fijar en el mensa-je el plazo para proceder á la ampliación del sufragio universal, no restablecer el matrimonio civil y dejar consignado que las futuras Cortes podrian ocuparse en algunas sobras ó deficiencias constitucionales.

En algunos periódicos de anoche ya palpita alguna de estas indicaciones.

H

DIARIO DE ANUNCIOS OFICIALES Y PARTICULARES DE MADRID

Santo del día: San Saturnino, obispo.

Juésves 29 de Noviembre de 1883.

Cuarenta Horas en San Andrés.

AVISOS OFICIALES

ALMANAQUE

SANTO DEL DIA 29.—San Saturnino, obispo y mártir. El sol sale a las 7 1/4 de la mañana, y se pone a las 4 3/4 de la tarde. Luna: nueva el 29.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés y habrá misa cantada a las diez, y por la tarde a las tres y media solemnes vísperas con asistencia del cabildo y reserva. En San Pascual sigue la esposición diaria y adoración del Santísimo. En San Isidro, San Ginés, San Justo y Donados, habrá los cultos que todos los jueves. En la Buena Dicha sigue a las cuatro de la tarde la novena de Santa Vibia y predicará el P. Mir. En el Colegio de Niñas de Leganés continúa el anual novenario de San Nicolás, siendo orador D. Jaime Cordero. En el Carmelo sigue la novena y mes de ánimas, y predicará el Sr. Barbagero. El Alarcón, D. Antonio Cano. En los demás templos los señores ayer anunciados. La misa y oficio son de San Gregorio. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia ó de la Cabeza en San Ginés. Resguardos al portador.—Segundo semestre de 1878, carpeta número 428. Primer id. de 1879, id. id. 421. Segundo id. de id. id. id. 408. Primer id. de 1880, id. id. 388. Segundo id. de id. id. id. 367. Primer id. de 1881, id. id. 354. Segundo id. de 1881, id. id. 339. Carreteras de julio.—Primer semestre de 1883, carpeta número 5. Carreteras de agosto.—Antuñadidad de 1883, carpeta número 44. Residuos de perpetua interior.—Primer semestre de 1883, carpeta número 140 al 142. Billetes hipotecarios del Tesoro de la isla de Cuba.—Segundo trimestre de 1883, carpeta número 104. Tercer id. de id. id. idem 113 y 114. Deuda amortizable al 4 por 100.—Primer trimestre de 1883, carpeta número 729 y 30. Segundo id. de 1883, id. idem 630 al 632. Tercero id. de 1883, id. idem 609 al 632. Deuda perpetua al 4 por 100 interior.—Segundo semestre de 1882, carpeta número 2261 al 78. Primer id. de 1883, id. idem 1846 al 76. Tercer trimestre de 1882, id. idem 1410 al 80. Madrid 27 de noviembre de 1883.—El director general, Ramón Oliveros.—P. O. Geta y Moreno.

FUNCIONES RELIGIOSAS.

Después de la solemne y lírica función que el V. Co. T. del Carmen Calzado celebró el domingo por la mañana en sufragio de sus cohermosos y bienhechores difuntos, con gran asistencia de cofrades y fieles, ocupó la cátedra sagrada el señor D. Gregorio Benítez y Peláez, que tomó por tema del sermón este tierno pasaje sagrado del libro de los Macabeos: «Es santo y saludable rogar a Dios por los muertos, para que sean libres de la pena del purgatorio y vayan a gozar de la vista del Señor.» El Sr. Benítez y Peláez escitó a sus agentes a perseverar en la consoladora oración y práctica de la fe de testigos y en el amor de su augusta Madre y medianera nuestra María Santísima del Carmen, especial abogada de las almas del lugar de espacion, y arrancó lágrimas del auditorio, recibiendo al concluir muchas felicitaciones.

CAJA GRAL. DE ULTRAMAR

El día 30 del corriente mes da principio por esta Caja el pago de asignaciones de señores jefes, oficiales y tropa de los ejércitos de Ultramar en los días que a continuación se expresan, y de doce de la mañana a tres y media de la tarde. Día 30 de noviembre. Letras A, B, C, D, E, F. Día 1.ª de diciembre. Idem G, H, I, J, L, M, N. Día 2.ª Idem O, P, Q, R, S, T, U, V, Z. Día 3.ª Incidencias. Madrid 27 noviembre 1883.—El coronel teniente coronel primer jefe actual, Carlos de Andrade.

GOBIERNO MILITAR

ORDEN DE LA PLAZA.—Oficial general de día para mañana: es-

celentísimo señor brigadier don Bernardo Eobaluce.—Servicio para el 29 de noviembre.—Parada: Los cuerpos de la guardia nacional—de de paradas: señor teniente coronel del 2.º de montaña D. José María Gallego—Guardia del real Palacio: Segundo de Ingenieros, con su música, tercera sección de 4.º de montaña: 29 caballos de Pavia.—Jefe de día y presidente de la junta inspectora de provisiones: señor teniente coronel del 2.º de ingenieros, D. Luis Martín.—Visita de Hospital: Sevilla, primer capitán.—Reconocimiento de provisiones: Primer montado, primer capitán. Oficial y sargento de vigilancia a las órdenes del señor jefe de día: Balcares. El general gobernador, Pedro Cea. Los vecinos de esta corte que se espresan a continuación se servirán presentarse con urgencia en la sección primera de este gobierno militar, de doce a dos de la tarde, para entregar documentos y enterarse de asuntos que les interesan. D. Antonio García. D. Manuel Tomás. D. Esteban Sagrá. D. Ramon del Toro. D. Julian Montes. D. Domingo Calero. D. Mauricio Blanco. Madrid 28 de noviembre de 1883.—De O. de S. E., Eduardo Manera.

AVISOS PARTICULARES

COCHES

Se venden de todas clases, nuevos y usados, Belio Argüelles, Mendizábal, 23.

CENTRO DE NOBRIZAS.

Dr. Clemente, Infantas 25, 2.º.

CONSULTA ESPECIAL DE CANCEROS Y HERPÉTICOS.

La mejor garantía de esta clínica es no cobrar honorarios hasta verificada la curación.—Todos los días de 9 a 11. Jesús del Valle, 19, principal.

DINERO VERDAD

Esta acreditada casa sigue haciendo préstamos en acto sobre sueldos. No se admiten corredores. Pez, 6, pral.

GRAN CENTRO DE ALQUILER Y VENTA

Mobiliarios de todos precios Paz, 15, al lado de Correos.

COCHES BARATOS, VENDEN

Coches y berlines. Pizarro, 18

DUENAS MEDICO-CIRUJANO

DENTISTA Madrid, Carretas, 7.

COCHES

Se venden landos, berlines, rociable millor, faeton y charret. Castillo, 6.

NOBRIZAS.—SIEMPRE DISPONIBLES.

Jardines, 14, pral.

SE TRASPASA un gran local.

ATOCHA, 27.

DINERO SOBRE SUELDOS

Hipoteca de fincas y otras garantías. Jardines, 14, pral. 1.º

ASCENSOR NUEVO

Se va a funcionar. San Vicente Alta, 11.

SOLARES EN VENTA

Se enajenan en pública y estrajudicial subasta cinco solares, en sitio céntrico de esta corte, el día 5 de diciembre próximo, a las doce de la mañana, en estudio del notario D. Mariano no García Sancha (traviesa del Arenal, 1.º), donde se hallan de manifiesto los títulos y pliegos de condic. ones, todos los días no feriados, de diez a dos de la tarde.—Sancha.

DINERO SOBRE SUELDOS

en comisión ni corredores. Robaja en las liquidaciones. Interés módico. Estrella, 3, pral. izquierda. De 8 a 10 y de 4 a 8.

SE ALQUILAN CAMAS Y TORNILLO

Clase de muebles: precio módico. Flor Alta, 1.

SOLARES EN VENTA

El día 1.º de diciembre próximo, a las dos de la tarde, en la plaza de D. José Gonzalo de las Casas, calle de Almirante, núm. 25, tendrá efecto la subasta voluntaria de OCHO SOLARES, situados en la calle del Barquillo de esta corte. El plano y pliego de condiciones está de manifiesto en dicha notaría, todos los días no feriados, de doce de la mañana a dos de la tarde.

ALMONEDA DE SILLERIAS, muebles y cuadros baratos.

Puebla, 4, bajo izquierda.

Cuarto aniversario LA YUMA, SEÑORA DOÑA CAROLINA REBUNTA y Valcedor de Ametllér, falleció el 29 de noviembre de 1870. R. I. P. La misa cantada a las diez y todas las demás rezadas que celebren el jueves 29 del actual los señores sacerdotes adscritos a la iglesia parroquial de San Martín, se aplicaran por el eterno descanso de su alma. D. Tomás Ametllér, viudo, espera de sus amigos si rivan dedicar a la finada un recuerdo en sus oraciones.

Segundo aniversario El señor D. EUSEBIO LUCINI Y BIDERMAN falleció el 29 de noviembre de 1881. R. I. P. Su viuda, hijos y demás familia, suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios. Todas las misas que se celebren el día 29 del actual en la iglesia de San Ignacio, serán aplicadas en sufragio de su alma.

MA DE CRIA PARA CASA de los padres. Minas, 4, taberna. UN ESTRANJERO DE BUENA familia quiere vivir con una familia española, habitación y comida. Dirección por I. B., al conserje de la fonda de Paris-1

ARAÑAS de 5 duros a 300.—Preciados, 28. PIANO VERTICAL BARATO. Conchas, 3, 2.º izqda. ALMONEDA MOBILIARIO y alfombras. Montero, 35, 2.º ALMONEDA DE SILLERIAS y muebles. San Bernardo 7, 2.º ALMONEDA.—ULTIMO DIA. Gran rebaja de precios. Libertad, 37. ALMONEDA DE MUEBLES y Asillerias de lujo. Reina, 6, bajo. SE VENDE UN MAGNIFICO suntuo de la orden de Carlos III. Principe, 4, 2.º GABINETES CON BALCON desde 10 rs. Desaguado, 19, pral. izquierda. HUESPEDES A 7 Rs. ALMUERZO y comida 6. Reina, 17, pral. SE CEDEN HABITACIONES Orizon, Carrera de San Jerónimo, 34. TELEGRAFOS.—PREPARACION.—Barrio-Nuevo, 15, 3.º academia. ELEGANTE GABINETE Y ALCOBA, casa particular. Montero, 42. UN JOVEN CON BUENA LETRA y referencias, desea colocacion. Jardines, 14, pral. SE VENDE CHARRRET, GUARNICIONES tronco y lmoneras. Serrano, 25, portería.

ALMONEDA VERDAD, DE muebles y otros efectos. Duque de Alba, 43, bajo. PAETON BONITO SE VENDE. Flor baja, 19. SALUD 21 PRAL. Muebles, alfombras, sillas, colgaduras. Cama inglesa, 12 duros. A BONOS. ELEGANTES CARAJAS. Calle de Velazquez, núm. 50. Barrio de Salamanca. ELEGANTES LAMPARAS DE lmosas y comedores se venden, por la mitad de los precios conocidos en el comercio. Palacio de Altamira, Flor alta, 16.

EL SEÑOR DON LUIS HERNANDEZ Y GUADARRAMA, NOTARIO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTA CORTE Y ESCRIBANO DE ACTUACIONES QUE FUE DEL JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL DISTRITO DE LA AUDIENCIA DE LA MISMA. HA FALLECIDO HOY 28, A LAS OCHO DE LA MAÑANA. R. I. P. La junta directiva del colegio Notarial; su viuda doña María Rodríguez; sus hijos doña María de la O y D. Luis; hijo político D. Jacobo Morcillo, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes y testamentarios, RUEGAN a sus amigos que por olvido no hayan recibido espuela de invitacion se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conduccion del cadáver, que tendrá lugar el jueves 29 del corriente, a las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, Mayor, 104, al cementerio de la sacramental de San Justo, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche.

ARETES con centros ojos tigre y otras piedras fantasia, desde 300 pesetas. Sortijas con brillantes, desde 40. Pulseras, pendientes, imperdibles, alfileres para corbata. Botonaduras, botones, etc., etc. Todos estos géneros con pedrería; también hay los mismos sin pedrería, pero siempre en oro de ley. Relojes con elegantes dibujos en grabado esmaltado y oro mate con joyería. Cadenas para señora y caballero.—Ibo Esparza, joyero y relojero. 34, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 34.

A. ROMERO A 1, PREGIADOS, 1. Por engrandecimiento del local este antiguo y acreditado almacén de música, pianos y órganos se trasladará a los GRANDES SALONES DE LA CALLE DE CAPELLANES tan pronto como se terminen las obras que se están haciendo en los mismos. Se esperan grandes remesas de los referidos instrumentos de las mejores fábricas que se conocen, teniendo la casa el propósito de presentar una esposicion de pianos que nunca se vió en Madrid.

A. VALLEJO PUEBLA, 19 FRENTE A S. ANTONIO DE LOS PORTUGUESES. PRIMERA CASA EN SILLERIAS A LO LUIS XVI TALLADAS conras de salin-raso-seda 4.º 400 pesetas.—Gran surtido en todos géneros de muebles, gabinetes y cojines.—Exportacion a todas las provincias.—Catálogos ilustrados con tarifa de precios.—VALLEJO GRAN FABRICA DE CAJAS FINAS BODAS, BAUTIZOS Y REGALOS PRIMERA CASA EN ESPAÑA.—G. FUENCARRAL, 6. CAMAS DE PALO-SANTO barnizado mate y de limoncillo. Armarios de luna desde 225 pesetas. Gran surtido en el almacén de camas doradas y maquetadas. 16, Principe (al lado del teatro de la Comedia) Principe, 16. JARABE DE BREA Y TOLÚ Preparacion eficazmente recomendada en los tos, fatiga, ronquera, asma, catarros de los bronquios y pulmon y muy particularmente en los de la vejiga. Frasco 4.º y 3 pesetas.—Laboratorio de Sanchez Ocaña, Atocha, 35, frente a Relatores. PULSERA PERDIDA De la Cibeles a la casa de Moneda se perdió el domingo 25, una de barhada con retrato; es recuerdo de familia. Se gratificará a quien la entregue, Hortaleza, 19, pral. decha. SE VENDEN GATOS DE ANGOLA de pura raza. Infantas, núm. 19, pral. izqda. A MA PARA CASA LOS PADRES. Duque de Alba, pl. int. SILLERIAS TALLADAS EN Damasco, seda, oro y carmesí a 1000 rs.; armarios de luna a 900 rs. Lope de Vega 14, tienda. HUESPEDES DE 8 A 16 Rs. Jardines, 32, 2.º con entlo. SE COMPRAN CASAS NUEVAS y viejas. Fuencarral 17, pl. ALMONEDA DE MUEBLES y objetos de valor. Santa Isabela, 43, pral.

TENED PRESENTE las personas que ponen casa, renuevan mobiliarios y compran objetos preciosos para regalos: solo en nuestra casa los encontrarán por precios económicos y ventajosos. ISABEL LA CATÓLICA, 23, PRINCIPAL, en los vastisimos salones del palacio que fué del general Narvaez. Lo repetimos: solo nosotros podemos satisfacer al comprador en sus deseos, vendemos más barato que nadie, por la razon de haberlo adquirido en buenas condiciones. TODO A PRECIOS INFIMOS Estamos a la altura para competir con todos, sea cual sea el preste que inventen. No olvidarlo, nuestros precios son infinitamente más baratos que los de cualquier otro en igual clase. VED Y COMPARAD En nuestra casa solo hay un precio, y éste económico y ventajoso en beneficio del comprador. ISABEL LA CATÓLICA, 23, PRINCIPAL, en los vastisimos salones del palacio que fué del general Narvaez.

Clorosis Anemia Palidez EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE EL HIERRO BRAVAIS es uno de los ferruginosos más enérgicos, puesto que algunas gotas cada día bastan para devolver la salud en muy poco tiempo. EL HIERRO BRAVAIS no produce ni calambres, ni fatiga de estómago, ni diarreas, ni abstraccion. EL HIERRO BRAVAIS no tiene ningun sabor, ni olor, ni se comunica al vino ni a ninguno de los liquidos con que se debe tomar. EL HIERRO BRAVAIS es el menos caro de los ferruginosos puesto que un frasco entero dura de un mes a seis semanas; resulta pues el tratamiento de 45 céntimos diarios. EL HIERRO BRAVAIS no ennegrece jamas la dentadura. Acompaña a cada frasco un prospecto detallado, indicando la manera de emplear este precioso ferruginoso. M. BRAVAIS no garantiza la eficacia del hierro de que es inventor, sino cuando las etiquetas del frasco llevan su Firma impresa en rojo. SE VENDE POR FRASCOS Y MEDIOS FRASCOS Venta por Mayor: Señores BOUTRON y Ca, Calle S.º-Lazare, 49 & 43, PARIS. Depositos en Madrid.—Melchor García.—Moreno Miquel.—Manuel Hernandez.—Hijos de Carlos Urzurun.—Ortega.—Sanchez Ocaña.—R. J. Chavarri.

GRAN ESPOSICION DECORADO DE HABITACIONES MUEBLES Y SILLERIAS DE TODAS CLASES Grandes talleres de ebanistería y tapicería.—Venta diaria y esposicion sin venta, martes y viernes, de 7 a 9 de la noche. 3, COSTANILLA DE LOS ANGELES, 3.

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MADRID A ZARAGOZA Y A ALICANTE ANUNCIO Debíendose proceder a la formación de un contrato para el suministro de varias clases de maderas que dicha compañía puede necesitar en el término de tres años, se avisa al público, a fin de que las personas que gusten presentar proposicion lo verifiquen hasta el día 20 de diciembre próximo venidero en pliego cerrado y sellado dirigido al señor director de la misma, espresando además en el sobre «Proposicion para suministro de maderas de construcción». Es condicion indispensable que a las proposiciones acompañe un recibo de la caja central de la compañía acreditando haber depositado en ella la suma de 2000 reales vellon que se devolverán en su día a los interesados cuyas proposiciones no fueren admitidas. Toda proposicion con el recibo de la fianza espuesta será entregada en la direccion de esta compañía, en la cual estará de manifiesto el pliego de condiciones correspondiente, debiendo los proponentes cerrar el sobre dirigido, como queda dicho, con lacre y sello especial, de cuyo sello hará la misma estampacion, tambien con lacre al principio de la proposicion. Los precios establecidos en los proponentes por las clases de maderas y en la forma que espresa el detalle que figura en el pliego de condiciones. La compañía se reserva el derecho de aceptar la proposicion que estime más ventajosa, así como tambien el de desearchar todas las que se presenten en el caso de no concepuar ninguna admisible. Madrid 28 de noviembre de 1883.—El director, C. S. Montesino.

GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS figura que aqui hay más de ficcion que de realidad. —Acaso creéis—contestó la joven inglesa—que no está aquí enterrado el amante de Ofelia, a quien el genio de Shakespeare ha elevado a la admiracion de los apasionados del arte y de los grandes infortunios? —Yo creo en el genio del gran trágico inglés; pero no creo en Hamlet. Para mí es un mito. El orgullo dinamarcos ha dado forma a lo que tal vez es en el fondo una fábula. Después de haber permanecido delante del sepulcro algun tiempo, regresaron todos a Helensburg para alcanzar el tren que debía conducirlos otra vez a Copenhague. El Helensburg de hoy es una villa muy distinta de aquella de la que decía Desagués en sus Viajes que los mercaderes tienen sus ventas por la mañana, y beben el vino del mercado el resto del día. Hoy es una plaza comercial que, como dice el vizconde de Arincourt, da poca gloria y mucho dinero. El regreso a la capital fue delicioso, pues el camino de hierro corre junc-

to al mar, y nuestros viajeros quedaron concertados con el conde Blucher para visitar al siguiente día lo más notable de la ciudad. Aunque ya habían visitado parte de ella, volvieron a contemplarla desde la entrada del puerto, el cual constituye la ciudad misma, pues el mar la corta en dos partes, de modo que por el costado de la perspectiva no pudo ser más magnífica. Multitud de canales circulan bajo sus muros y el Océano da vueltas en torno del palacio de Christianborg y de la Bolsa. Ocorre, pues, a causa de la mezcla de canales y de casas, que los mástiles de los grandes buques se confunden allí con las agujas de las iglesias; los carruajes se pasean al lado de las velas de los barcos, y delante de las tiendas y de las casas, éstos se detienen para practicar la carga ó descarga. Jamás abrigó más seguro su ofrecimiento a la marina, porque el puerto ha invadido la ciudad y la ciudad ha cercado al puerto. Tres grandes lagos se despliegan a la manera de tres gigantescos espejos, viéndose rodeados de hermosos paseos. Nuestros viajeros estaban admirados. Aquí la iglesia de San Salvador con su escalera exterior, dando vueltas alrededor del campanario; allí el castillo de Rosenburg, encantadora fantasía gótica, donde se guardan las joyas de la corona; lejos la torre redonda, a donde Pedro el Grande subió en carruaje tirado por cuatro caballos; la bella estatua de Federico V sobre la plaza de los Cuatro Palacios de Amalienburg; fuera de la ciudad, el castillo de Frederichsberg a una distancia no muy larga, y a los pies las torres de la catedral de Ros-

kilde, de las que ya hemos dado una idea exacta a nuestros lectores. Una vez examinadas estas perspectivas, nuestros viajeros visitaron la iglesia de la Torre de Nuestra Señora. Esta iglesia encierra el Cristo y los doce Apóstoles, obra maestra de Thorvaldsen. El interior del templo es sumamente sencillo. Fácilmente se advina que la idea del arquitecto había sido no distraer la atención del público de lo que debía solo despertar allí su entusiasmo: el genio de Thorvaldsen. La estatua colosal de Cristo, de pie en el sitio en donde está el altar mayor en una iglesia católica, parece decir estas palabras: «Venid todos a mí pues se diría que va a hablar. A derecha e izquierda del templo están colocadas en línea las estatuas de los doce Apóstoles. Estas figuras son magníficas, y se las estima en medio millón de florines. La Bolsa, edificio de los más estrordinarios, es de estilo egipcio. Una noronca el edificio sobre sus cabezas. Encima de esta construcción se eleva una flecha formada por cuatro dragones, cuyas cabezas están en la base y las colas suben en espiral. Estas cuatro colas, reuniéndose en punta, tienen encima tres coronas la una sobre la otra, separadas por bolas brillantes. Las bolas y coronas son de oro, habiendo sido construido todo el edificio por Christian VI en 1624. Después de haber visitado el Museo, Escandinavo y el Museo Thorvaldsen, fueron a ver el castillo de Rosenburg, construido por Christian IV. Es, como ya se ha dicho, una verdadera maravilla de la Edad Media, así como

nes de Granach arrastraban parte a la derecha y parte a la izquierda, y su superior se complacia en jugar con ellas. El castillo de Frederichsberg que visitaron después, no sin haber tenido que hacer esta expedicion en carruaje por su distancia de la capital, fué construido por Christian IV en 1620; está rodeado por una parte de un lago cristalino, por otra de anchos fosos que toman el agua del mismo lago. Atravesaron muchos puentes, torres y arcaadas, quedando todos gratamente complacidos con el severo al par que majestuoso conjunto de aquel vasto edificio. El conde Blucher los llevó a la capilla por la galería de los caballeros del Elefante. Esta galería está cubierta con los escudos de armas de todos los altos personajes que llevó la grande orden danesa y que no existían ya. Tres de estos escudos llamaron la atención de los viajeros, el de Napoleón, el de Alejandro I de Rusia y el de la reina de Inglaterra. La capilla de Frederichsberg tiene dorados, esculturas y una media naranja que es de una hermosura admirable. El pulpito y el altar son de plata cincelada. En ésta se hace la consagracion de los reyes de Dinamarca, hacer la descripción de la verificada en julio de 1840, puesto que, en virtud de la nueva forma de gobierno, la de Christian IX careció de aquella pompa que se transmitieron los reyes daneses de generacion en generacion. —En aquella mañana retumbaba el cañon en todos los fuertes y castillos de la ciudad. Las damas de la corte, ricamente adornadas, ocupaban las tribunas y la nave. Las ciudades de la

(*) Esta obra, que forma dos abultados tomos, tamaño folio, ilustra la profusion de lánimas y una gran cubierta cromolitográfica de gran mérito, se halla de venta en Madrid al precio al contado para España y América de 35 pias. 50 cént., en caso de su editor D. Jesus Garcia, Olivar, 6 principal derecha.